



La Jornada

Hidalgo

VIERNES 23 DE ENERO DE 2026
HIDALGO // AÑO 6
NÚMERO 1679 // Precio 10 pesos

En Hidalgo hay 2 mil 200 casas susceptibles de reubicación

Familias afectadas por lluvias recibirán vivienda: Sheinbaum

- Irán de puerta en puerta para convencerlas de su relocalización

ADELA GARMEZ / P2

- Lo harán en Hidalgo, Puebla y Veracruz, los tres más afectados

- Serán de un solo nivel, pero con posibilidad de ampliación

- En algunas zonas se realizan obras de contención: Julio Menchaca



Explosión de pipa en la México-Tuxpan deja un muerto

▲ Una pipa cargada con más de 60 mil litros de gasolina cayó desde un puente de 50 metros de altura en la autopista México-Tuxpan, lo que provocó una fuerte explosión e incendio que movilizó a múltiples cuerpos de emergencia. El accidente ocurrió durante las primeras

horas del jueves, en el kilómetro 109, cerca de la caseta de cobro de San Alejo. La empresa Deltrans Autotransportes confirmó el fallecimiento del operador de la unidad, la cual tenía como destino la Ciudad de México. Foto Diego Rivera / P6

“

Sin cuestionar las creencias religiosas de ninguna persona, es alarmante que instituciones tan sólidas, como la Iglesia, permitan la distribución de información sin bases objetivas, científicas y alejadas de toda evidencia, con relación a la sexualidad humana”. MAURICIO SOSA OCAÑA / P6

Denuncian represalias tras revelar cobro irregular de cheques

- El síndico jurídico de Tulancingo acusó ser objeto de intimidación y abuso de poder

- El priista Pedro Escudero señaló el despido injustificado de personal a su cargo

- Exige al contralor municipal que actúe conforme a la ley

NATHALI GONZÁLEZ / P6

De Interés General



▲ Foto Especial

México busca evitar la ruptura de T-MEC: CSP

- El acuerdo comercial resulta conveniente para las tres economías, dijo la presidenta

- Sostuvo que no se trata de un choque entre Trump y Carney, sino de visiones distintas

- Marcelo Ebrard viajará a Washington para dar continuidad a las negociaciones comerciales

MAURICIO BAUTISTA / P2



MEJOR APP EN Google play

Download on the App Store


LaJornada
Hidalgo
Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO**Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz

Cardona Sandoval

Subdirector Editorial

Mauricio Antonio

Bautista García

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET[https://
lajornadahidalgo.com/](https://lajornadahidalgo.com/)

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>**CONTACTO COMERCIAL**comercial@hidalgo.
jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
23 de enero de 2026**Domicilio de la publicación**Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.**Impresión:**Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuítláhuac No. 3353, Col.
Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco,
C.P. 02670, Cdmx.**Distribución:**Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuítláhuac No. 3353, Col.
Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco,
C.P. 02670, Cdmx.Certificado de Licitación de Título
y Contenido, 17440 otorgado
por la Comisión Calificadora de
Publicaciones y Revistas Ilustradas de
la Secretaría de Gobernación.Certificado de Reserva otorgado por
el Instituto Nacional
del Derecho de Autor:
04-2021-080217242200-101

HAY 2 MIL 200 CASAS SUSCEPTIBLES DE REUBICACIÓN

Entregarán viviendas a familias afectadas por vaguada monzónica

Irán de puerta en puerta para convencerlas de su relocalización, informó la presidenta Sheinbaum Pardo en la conferencia matutina

ADELA GARMEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo informó que las familias que serán reubicadas, derivado de que la zona en la que vivían fue declarada inhabitable tras las lluvias de octubre del año pasado, recibirán una vivienda nueva.

Durante la conferencia de prensa matutina, la mandataria expresó que irán de casa en casa "para convencer a las familias de su relocalización y se les otorgará una vivienda a cada persona que tenga que ser relocalizada. Esto lo vamos a hacer tanto en Puebla como en Veracruz y en Hidalgo, que fueron los tres estados más afectados".

Se precisó que las viviendas serán de un solo nivel, pero con posibilidad de ampliación, que correrá a cargo de la familia que decida hacer más grande su domicilio.

No obstante, Claudia Shein-

baum puntualizó que seguirán brindando atención a los estados de Querétaro y San Luis Potosí, pues se tiene estimada una inversión total para la reconstrucción en los cinco estados de alrededor de 13 mil millones de pesos.

Esto, ya que se restablecerán carreteras, se realizarán obras de reconstrucción de obras de agua y drenaje; además del reconocimiento de los azoles en los ríos y recuperar el cauce de los ríos en distintos lugares, los diques de contención, los puentes, entre otros aspectos.

Por su parte, el gobernador Julio Menchaca Salazar expresó que la semana pasada sostuvo una reunión con la presidenta de la República, en donde abordaron el tema de la reconstrucción de caminos, de carreteras y sobre todo para la reubicación de las casas que están en riesgo o fueron destruidas.

En el estado se tiene un cálculo de entre mil 900 y 2 mil 200

viviendas susceptibles de reubicación; no obstante, la cifra podría disminuir, ya que en algunas zonas se realizan obras de contención para que las familias puedan reconstruir sus viviendas en el mismo terreno.

Cabe mencionar que la semana pasada habitantes de diversos municipios afectados por la vaguada monzónica, al norte del estado, acudieron a la delegación de Bienestar para pedir mayor claridad sobre cómo sería la reubicación de las familias a las que se les informó que ya no podían regresar a sus casas.

Explicaron que a tres meses de los hechos las autoridades no habían regresado, por lo que ante la incertidumbre de perder sus viviendas y no obtener un predio nuevo para construir una, es que muchos optaron por regresar a sus casas a pesar del riesgo que corren, ya que las zonas fueron declaradas inhabitables.

Tal es el caso de Chapula, en el municipio de Tianguistengo, donde, pese a que el gobernador afirmó que ya no podían regresar las familias a sus casas, algunas ya lo hicieron ante la incertidumbre de cómo serían reubicados.

4 Temas de la mañana

"Un símbolo", visita de reyes de España a estand de Fitur

MAURICIO BAUTISTA

La presidenta Claudia Sheinbaum calificó como "un símbolo" la visita de los reyes de España al stand de México en la Feria Internacional de Turismo (Fitur), donde estuvieron con pueblos originarios. "Nos comentaron hace un rato que los reyes de España llegaron a la Fitur, al stand México, y están con los pueblos originarios. Es un símbolo", dijo al mostrar una fotografía de los reyes en compañía de representantes indígenas. Además, consideró que la visión de la derecha española en el tema de los pueblos originarios "tiene una posición muy atrasada".

Dictamen del Interoceánico, la próxima semana, dice fiscal

Con el objetivo de dar seguimiento a temas específicos de interés para el gobierno federal, la presidenta sostuvo una reunión con la fiscal general de la República, Ernestina Godoy. Confirmó que el encuentro se llevó a cabo el miércoles, con pleno respeto a la autonomía de la Fiscalía. Detalló que uno de los temas abordados fue el dictamen relacionado con el Tren Interoceánico. De acuerdo con Sheinbaum, la fiscal le informó, sin darle detalles, que ese documento estará listo la próxima semana.

Presentarán prototipo de Olinia antes del Mundial

El proyecto del auto eléctrico Olinia contará con un prototipo terminado antes del Mundial de Fútbol, con miras a iniciar su producción el próximo año. "Para el Mundial ya va a estar el prototipo, para que el siguiente año ya pueda ser producido", anunció Sheinbaum. Explicó que en Puebla opera uno de los centros de diseño del vehículo, donde se realizan los registros de marca, patente y diseño industrial. Agradeció el apoyo del gobierno estatal en el desarrollo del proyecto.

Confirman detención de El Botox, terror de limoneros

El secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, confirmó la detención de César Sepúlveda, "El Botox", líder del cártel Los Blancos de Troya, responsable de extorsiones y asesinatos de limoneros, incluido Bernardo Bravo, líder de productores de Michoacán. Detalló que este sujeto tiene más de siete órdenes de aprehensión, casi todas por homicidio. Detalló que en el operativo participaron Defensa, Marina y autoridades estatales y que el detenido fue trasladado a la CDMX.

México trabaja para evitar la ruptura del T-MEC, asegura CSP

De Interés General

MAURICIO BAUTISTA

México trabaja para evitar una ruptura del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), al considerar que el acuerdo comercial resulta conveniente para las tres economías, aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum.

Al exponer su opinión sobre las diferencias entre los discursos del presidente estadounidense, Donald Trump, y el primer ministro canadiense, Mark Carney, en el Foro Económico Mundial de Davos, la mandataria sostuvo que no se trata de un choque entre ambos mandatarios, sino de visiones distintas frente al escenario internacional.

"Nosotros vamos a trabajar para que no se rompa y creemos que es conveniente para los tres países mantener el acuerdo comercial", señaló durante su con-

ferencia matutina celebrada en Puebla.

Dijo que México mantiene abierto el diálogo con ambos gobiernos. Reconoció que no ha conversado recientemente con Carney, aunque aseguró que han buscado concretar una llamada, al igual que con Trump, para abordar los temas relacionados con el tratado.

"Vamos a tratar de tener una conversación y, por supuesto, con el presidente Trump para todas las negociaciones que tienen que ver con el acuerdo comercial".

Como parte de la estrategia, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, viajará a Washington la próxima semana para dar continuidad a las negociaciones comerciales, indicó la presidenta.

Además, de manera paralela, ya opera en la capital estadounidense un equipo interinstitucional encargado de dar seguimiento tanto al T-MEC como al entendimiento en materia de seguridad con Estados Unidos.

Ese grupo, detalló la mandataria, está coordinado por el subse-

cretario para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Roberto Velasco, e incluye a representantes de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y de la Fiscalía General de la República, quienes sostienen reuniones con sus homólogos estadounidenses.

Sheinbaum subrayó que el T-MEC ha permitido mantener cadenas productivas integradas y flujos comerciales que benefician a las tres naciones, por lo que la prioridad es preservarlo.

Sobre los mexicanos en Estados Unidos, recordó que contribuyen de manera honesta al desarrollo del país, por lo que reiteró su rechazo a los operativos del Servicio de Control de Inmigración y Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés).

"Si Estados Unidos es lo que es, también tiene que ver con el trabajo que hacen los mexicanos desde hace muchísimos años", puntualizó. Por ello, dijo, se ha reforzado el trabajo consular para brindar apoyo a los mexicanos que sean detenidos.



LA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD SE REFUERZA EN DIVERSOS PUNTOS DEL ESTADO: GOBERNADOR

Combate al huachicole es frontal

El robo de combustible ha permitido a los grupos criminales socializar con las comunidades, reconoció el gobernador Julio Menchaca

ADELA GARMEZ Y
NATHALI GONZÁLEZ

La Secretaría de Seguridad Pública, la Fiscalía General de la República y la Procuraduría de Justicia del estado trabajan de manera coordinada para combatir los hechos delictivos relacionados con el robo de combustible, aseguró el gobernador Julio Menchaca Salazar.

Explicó que la estrategia de seguridad se refuerza en diversos puntos del estado, tanto con vigilancia en los ductos de Pemex como la supervisión de la propia paraestatal a la presión que se registra en dichos canales que transporta el combustible.

Respecto al enfrentamiento registrado el miércoles en Acaxochitlán entre presuntos huachicoleros y elementos de seguridad, Omar García Harfuch, titular de la Secretaría de Seguridad federal, informó durante la mañana que los implicados operan en el Estado de México, Hidalgo y Puebla.

Sobre ese hecho, el gobernador refirió que la Federación lleva el caso, pero de dicho acontecimiento

to resultó un policía lesionado, así como un presunto extractor ilegal del combustible, por lo que se encuentra resguardada el área médica donde se encuentra.

Respecto a la estrategia de seguridad, expresó que cada caso es diferente debido a que son espacios físicos distintos, por lo que no es lo mismo en la región de Tulancingo que en Cuautepec, Tula u otros municipios.

"Pero en todos se aplica una vigilancia. Hay pendiente también por parte de la propia paraestatal de Pemex, se están reforzando todos los sistemas que tiene de vigilancia, sobre todo el monitoreo, cuando bajan las presiones en los combustibles y también la aplicación de los drones", dijo.

Sin embargo, reconoció que el robo de combustible ha permitido incluso a los grupos criminales socializar con las comunidades, lo que hace más complicado el combate.

Operaciones en Hidalgo, Puebla y Edomex: Harfuch

El titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana

► El mandatario estatal explicó que se trabaja de manera coordinada para combatir los hechos delictivos.
Foto Benjamín H. V.

(SSPC), Omar García Harfuch, reveló que el grupo delictivo desarticulado el pasado miércoles en el municipio de Acaxochitlán mantenía operaciones de robo de combustible no solo en Hidalgo, sino también en el estado de Puebla y, probablemente, en el Estado de México.

Los hechos se derivaron de un violento enfrentamiento entre civiles armados y fuerzas de seguridad en la comunidad de Tepepa.

El saldo de la operatividad fue de seis sujetos detenidos, un oficial de la Policía Municipal lesionado y cinco vehículos asegurados, varios de ellos cargados con hidrocarburo de procedencia ilícita.

Durante la conferencia de prensa matutina encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum, ayer en Puebla, García Harfuch detalló que Hidalgo ya trabaja en las indagatorias correspondientes.



"Nos notificó la fiscalía de Hidalgo; sin embargo, estas personas tengo entendido que están declarando.

Operan en los dos estados, en Hidalgo y Puebla, y también probablemente en el Estado de México",

afirmó el secretario federal.

Pese a la captura de los seis presuntos responsables y el aseguramiento de las unidades, el funcionario enfatizó que la investigación permanece en proceso.

NUEVO CENTRO DE VERIFICACIÓN VEHICULAR EN ATITALAQUIA



¡YA ESTÁ EN SERVICIO!

Ahora puedes realizar tu verificación de manera rápida, cómoda y con horarios extendidos.



HORARIOS DE ATENCIÓN

Lunes a viernes:
9:00 a 18:00 horas
Sábado:
9:00 a 14:00 horas



ATENCIÓN A VEHÍCULOS:

Gasolina
Diésel

REVISIÓN CON
TECNOLOGÍA
CERTIFICADA

BENEFICIOS

ATENCIÓN ÁGIL Y
PERSONALIZADA

INSTALACIONES
AMPLIAS Y
SEGURAS

CONTRIBUYE
AL CUIDADO
DEL AIRE QUE
RESPIRAMOS



CALLE CUAUHTÉMOC NO. 1, COLONIA EL TABLÓN CENTRO, ATITALAQUIA, HIDALGO



LA ENTIDAD REGISTRA SEIS CASOS CONFIRMADOS

Desdeña población campaña contra el sarampión: SSH



Personal de Salud acude casa por casa con el fin de que la vacuna llegue al mayor número de pacientes

ADELA GARMEZ

La secretaria de Salud de Hidalgo (SSH), Vanessa Escalante, aseguró que la población desestima las acciones que emprendió la dependencia para prevenir el sarampión y promover la vacunación.

La funcionaria aseveró que personal de la secretaría se encuentra tocando puertas para revisar las cartillas de vacunación de la población, tanto de menores de edad como mayores, con el fin de que la vacuna llegue al mayor número de pacientes que lo requieran y evitar la propagación de la enfermedad.

Sin embargo, "nos hemos encontrado con que la gente no nos abre su casa. No importa que nos reciban en la banqueta, pero ayúdenos a abrirle a mis compañeros. Van a revisar que su cartilla de vacuna-

ción este completa y a invitarlos a vacunarse. La respuesta que hemos tenido hasta este momento en un gran porcentaje han sido negativas. No nos abren las puertas".

En ese sentido, afirmó que cuando solicitan la cartilla de vacunación la población asegura no contar con una, no les interesa conocer sobre el tema o simplemente no les abren a pesar de estar debidamente identificados con chaleco y credencial.

Asimismo, puntualizó que debido a que han encontrado viviendas solas por las mañanas o tardes, llevarán a cabo las visitas en las noches, con lo que esperan tener mayor éxito, pues también llevarán vacunas en una hielería.

Vanesa Escalante también reconoció que el porcentaje de aplicación del biológico contra el sarampión "no es el esperado" debido a que están priorizando la campaña

◀ El porcentaje de aplicación del biológico "no es el esperado". Foto Benjamín H. V.

de concientización y prevención por encima del de vacunación.

"Hasta este momento el porcentaje de vacunación pudiera no resultar el más favorable, porque también nuestro principal foco es el ir al toque de puertas y que no nos abran. Ese es nuestro principal problema. La invitación reiterada y la solicitud está, pero las estrategias ahorita van a estar encaminadas en el perifoneo. Hay resistencia de la comunidad", enfatizó.

Por otra parte, aseguró que la enfermedad se está registrando en menores de 12 meses, que es la edad en la que deben recibir la primera dosis de la vacuna y posteriormente a los seis años.

En ese sentido, la SSH tomó la determinación de iniciar la vacunación antes, por lo que será aplicada a partir de los seis meses, para evitar más la propagación del sarampión.

Hasta el momento, la entidad registra seis casos confirmados, de los cuales tres se encuentran en una familia, pues un bebé menor de 12 meses resultó contagiado y este a su vez contagio a sus padres.

En el resto de los casos, actualmente, solo un miembro de la familia presentó los síntomas.

Por último, la secretaria detalló que el primer caso se detectó en diciembre del año pasado, mientras que cinco fueron confirmados en lo que va de enero.

Realiza Tizayuca la tercera entrega de apoyos hídricos

REDACCIÓN

La suma de esfuerzos entre el gobierno municipal y la sociedad civil organizada ha permitido que la Comisión de Agua y Alcantarillado del Municipio de Tizayuca (CAAMTH) concrete con éxito la tercera entrega de subsidios destinados al mejoramiento de la vivienda y la gestión del recurso hídrico en beneficio de 150 familias.

Esta iniciativa, que surge de la colaboración directa con la Congregación Mariana Trinitaria, representa un avance significativo en la estrategia de sostenibilidad hídrica local, permitiendo que un mayor número de habitantes acceda a infraestructura básica de alta calidad a costos preferenciales, lo que impacta directamente en la economía de los hogares, beneficiando hasta el momento a través de tres entregas a más de 750 familias.

Al respecto, la presidenta municipal Gretchen Atilano Moreno señaló que estas acciones responden a una visión de gobierno cercana y responsable, donde la suma de voluntades permite traducir la gestión pública en resultados concretos para la ciudadanía. La alcaldesa subrayó que dignificar los hogares, mejorar el acceso a herramientas básicas y fomentar el cuidado del agua forman parte de un proceso de transformación

que se construye con hechos y con compromiso social con todos los sectores de la población.

El paquete de apoyos entregados en esta etapa incluye calentadores solares, tinacos, cisternas, cubetas de impermeabilizante, así como filtros y purificadores de agua. Estas herramientas no solo facilitan el almacenamiento seguro del líquido, sino que promueven el uso de energías limpias y garantizan la salubridad del consumo humano dentro de los domicilios.

Esta entrega se suma a los esfuerzos realizados previamente, recordando que en mayo y septiembre del año pasado se otorgaron más de 600 apoyos, consolidando un ritmo constante de gestión por parte de la CAAMTH, que busca abatir el rezago social y fortalecer la resiliencia urbana frente a los retos hídricos actuales.

Por su parte, el director general de la CAAMTH, Jorge Luis Martínez, reiteró el compromiso del organismo operador de seguir trabajando de la mano con la ciudadanía y de fortalecer alianzas estratégicas que generen resultados tangibles. El funcionario explicó que el cuidado del agua y el bienestar de las familias seguirán siendo ejes prioritarios de la gestión municipal, por lo que se continuará con el monitoreo de las necesidades básicas de la comunidad para canalizar los recursos de manera eficiente.



▲ Son más de 750 familias beneficiadas en tres entregas del gobierno municipal y la sociedad civil organizada. Foto Cortesía

BALCÓN POLÍTICO

El aberrante "pase turístico"

CARLOS CAMACHO

CON EL ARGUMENTO de "cuestiones de seguridad" y para generar estadísticas del flujo de visitantes a Hidalgo, a las secretarías del Medio Ambiente (Semarnath) y Turismo se les ocurrió, desde junio del año pasado, pedir a las personas que quieran disfrutar de las bellezas naturales y la gastronomía de nuestro estado tramitar su "pase turístico", que les permitirá transitar por los 84 municipios durante 14 días.

QUIEN NO CUBRA este requisito podría sufrir desde una multa hasta la retención de su vehículo por no acatar una medida que parece tener más la intención de ahuyentar a los paseantes que a promover su visita y su estancia en nuestra entidad.

DE ACUERDO CON datos de la Sectur-Hidalgo, durante el periodo 20-31 de diciembre del año pasado, nos visitaron un millón 71 mil 793 personas, que generaron una derrama económica de 398 millones 572 mil pesos.

PERO CON MEDIDAS como la anunciada (aunque en realidad entró en vigor desde junio de 2025, pero este año será "obligatoria"), pareciera que la pretensión es desalentar una actividad nodal en la generación de ingresos para el estado.

EN LAS REDES sociales circula un video en el que una persona advierte que el "pase turístico" estaría violando los artículos 11, 121 y 40 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, relacionados con el libre tránsito de las personas en cualquier estado de la República, los actos públicos de un estado

tienen validez en el resto de las entidades federativas, como las placas del vehículo que permiten circular en todo el territorio nacional y el Pacto Federal.

ASÍ PUES, QUE el argumento de temas de seguridad y para generar estadísticas choca con el descontento que genera en aquellas personas que desean visitar nuestro estado, pero se encuentran con que hay que tramitar su "pase turístico", algo que, por ejemplo, en Puebla se retiró para no desalentar el turismo en esa entidad.

QUIZÁ POR ESO, hasta ahora, solo se han tramitado 450 pases, desde que se puso en marcha esta medida, que el año pasado era opcional, pero a partir de 2026 pretenden las autoridades que sea obligatoria, excepto para Edomex, CDMX, Morelos, Puebla y Querétaro, que forman parte de la Comisión Ambiental de la Megalópolis.



PACHUCA SERÁ SEDE DE EQUIPO MUNDIALISTA Y FINAL DE CONCACAF

El futbol pone en el plano internacional a Hidalgo: JMS

El gobernador afirmó que la determinación de elegir a la capital del estado obedece a que se cuenta con infraestructura y seguridad

ADELA GARMEZ

Pachuca será centro de entrenamiento para un equipo mundialista y en mayo albergará la final femenil de la Concacaf, así lo informó el gobernador Julio Menchaca Salazar durante la inauguración de la segunda etapa del Centro de Excelencia Médica de Altura (CEMA), en las instalaciones de la Universidad del Fútbol y Ciencias del Deporte.

En su discurso, afirmó que la determinación de las autoridades internacionales en materia de fútbol de elegir a la capital del estado obedece a que se cuenta con infraestructura y seguridad.

En ese sentido, puntualizó que ambos eventos futbolísticos "ponen en el plano nacional e internacional a Hidalgo".

Por su parte, Jesús Martínez Patiño, dueño del Grupo Pachuca, precisó que pondrán a disposición del equipo mundialista todas las instalaciones del Grupo, aunque no quiso precisar a qué equipo albergarán.

El Mundial de Fútbol 2026 ini-

ciará en junio próximo, en donde México, Estados Unidos y Canadá serán sedes de la justa del balompié internacional.

En el país habrá tres sedes para que se lleven a cabo los partidos de los equipos internacionales: Ciudad de México, Guadalajara y Monterrey; mientras que otros estados serán sedes de concentración de las selecciones, entre ellos Hidalgo.

Inauguran hospital

En otro tema, Jesús Martínez puntualizó que el CEMA cuenta con más de mil 600 trabajadores; además, el hospital se encuentra entre los ocho mejores del país, según la revista *Expansión*.

El empresario recordó que hace dos años se ubicaban en la posición 11, por lo que la meta es ubicarse entre los tres mejores el próximo año.

El hospital, que aseguró es de los privados más baratos en Pachuca, cuenta con dos edificios conectados con un puente a 18 metros de altura; asimismo, ocho consultorios médicos, sala



▲ Inauguran la segunda etapa del Centro de Excelencia Médica de Altura, en las instalaciones de la Universidad del Fútbol. Foto Benjamín H. V.

de espera para 50 personas, aula magna para 40 personas, dos estaciones de enfermería, habitaciones, salida de emergencia con rampa, mil 200 metros cuadrados

de áreas exteriores, entre otros aspectos.

La segunda etapa del complejo hospitalario, aseguraron, permite fortalecer los servicios de salud

con infraestructura moderna, tecnología de vanguardia, nuevos espacios de equipamiento de alta tecnología y optimizar los procesos clínicos.

Inhicle invertirá más de 1.5 mdp en mejorar Complejo Deportivo

DULCE CASTILLO

Luego de las inconformidades expresadas por personas usuarias ante el incremento en el cobro del gimnasio del Complejo Deportivo Revolución Mexicana, el director general del Instituto Hidalguense del Deporte (Inhicle), Óscar Pérez Rojas, informó que se destinará una inversión superior a 1.5 millones de pesos para equipamiento y rehabilitación del espacio, con el objetivo de garantizar su mantenimiento y operación adecuada.

El funcionario explicó que las tarifas del complejo no habían sido actualizadas desde antes de 2020, por lo que resultaban insuficientes para sostener los gastos básicos y las mejoras necesarias. Reconoció que el aumento generó molestia entre algunos usuarios y admitió que pudo haber faltado mayor anticipación en la comunicación; sin embargo, subrayó que el ajuste responde a un proyecto y análisis financiero que permitirá mejorar las condiciones del inmueble.

"La cuota era muy baja y no da-

ba para mantener el inmueble. Se hizo un proyecto para que pudiera funcionar adecuadamente", señaló Pérez Rojas.

Detalló que la inversión contempla rehabilitación de baños, adquisición de nuevas máquinas, instalación de persianas y cortinas para reducir la incidencia del sol, así como el fortalecimiento general de la infraestructura, incluida la rehabilitación de la pista atlética. Precisó que la cancha principal se mantiene en buenas condiciones. Aunque no se estableció una fecha exacta para concluir los trabajos, aseguró que el proceso ya está en marcha y que "pronto se verán los cambios para que la gente se quede tranquila".

Indicó que el proyecto se planteó desde el año pasado, pero no pudo ejecutarse antes debido a condiciones climáticas y ajustes técnicos.

Actualmente, alrededor de 100 personas asisten diariamente a clases en el complejo, cifra que supera las 300 por las tardes, lo que ha generado saturación en algunos horarios. Por ello, algunas

categorías serán trasladadas a lo que anteriormente era la Casa del Deportista, a fin de despresurizar la demanda.

Nuevas cuotas y servicios

Los precios de acceso al Complejo Deportivo Revolución Mexicana quedaron establecidos de la siguiente manera: la cuota diaria es de 25 pesos, equivalente a 0.22 UMA; la cuota mensual es de 274 pesos, correspondiente a 2.42 UMA; y la cuota anual es de 2 mil 738 pesos, equivalente a 24.20 UMA. Estas tarifas permiten el uso del gimnasio y el acceso a las distintas clases y disciplinas que se imparten en el complejo.

Estas tarifas permiten el acceso al gimnasio y a más de 27 disciplinas deportivas, con 16 clases matutinas y 11 vespertinas, en un horario de 6:00 a 21:00 horas. Entre las actividades se incluyen cross fit, zumba, spinning, yoga, pilates, cardio, taebo, animal flow, belly dance y entrenamiento funcional, entre otras.

Los recursos recaudados, preci-



▲ Las tarifas del complejo no habían sido actualizadas desde antes de 2020. Foto Especial

só el Inhicle, se destinan a cubrir gastos indispensables como seguridad, vigilancia, limpieza, agua e iluminación, además de fortalecer la oferta deportiva y garantizar personal capacitado.

Finalmente, el instituto reiteró que el uso de la pista atlética, el

gimnasio al aire libre y la cancha deportiva en modalidad compartida continuará siendo gratuito. Asimismo, se mantienen descuentos para personas con discapacidad y adultos mayores, además de adecuaciones para garantizar la inclusión.



EXIGE AL CONTRALOR MUNICIPAL QUE ACTÚE CONFORME A LA LEY

Denuncian represalias tras revelar el cobro irregular de cheques



El síndico jurídico Pedro Escudero García acusó el despido injustificado de personal a su cargo, luego de revelar anomalías financieras

NATHALI GONZÁLEZ

Lo que inició como una denuncia por irregularidades administrativas ha escalado a un conflicto laboral y político dentro del ayuntamiento de Tulancingo.

El síndico jurídico Pedro Escudero García denunció públicamente ser objeto de intimidación y abuso de poder tras el despido injustificado de personal a su cargo, luego de revelar anomalías financieras en la administración municipal.

Esta semana, el priista Escudero García señaló la existencia de 77 expedientes relacionados con el pago de liquidaciones y finiquitos

para exfuncionarios y trabajadores. Según el síndico, los cheques correspondientes fueron entregados y cobrados sin el consentimiento previo del representante legal del municipio.

“Intimidación y represalias es lo que vivió el personal del ayuntamiento. Solicité al contralor Miguel Ángel Romero Mejía la aplicación de medidas cautelares para evitar represalias, eso quedó por escrito”, puntualizó el síndico.

Pero, pese a esta solicitud, dijo que dos trabajadores de su oficina fueron citados por la Dirección de Recursos Humanos, donde se les notificó el fin de su relación laboral de manera verbal, sin documentos

► Pedro Escudero señaló la existencia de 77 expedientes relacionados con el pago de liquidaciones y finiquitos para exfuncionarios y trabajadores. Foto Benjamín H. V.

por escrito, causas formales ni procedimientos legales de por medio.

Ante lo que califica como un claro “abuso de poder” debido a la temporalidad de los hechos, lanzó una exigencia pública al contralor municipal para que actúe conforme a la ley y evite que la investigación de los 77 expedientes se vea contaminada por actos de coerción.

“Exijo que se proteja al personal de la sindicatura jurídica, que se resguarden los expedientes y que se garantice que esta investigación se realice sin actos de intimidación”, señaló.

Como medida adicional, el síndico confirmó la presentación de una denuncia por hostigamiento y acoso en contra del director de Recursos Humanos. El objetivo, señaló, es que se investigue y castigue el uso de cargos públicos como herramientas para presionar o castigar a los trabajadores del gobierno municipal que cumplen con su deber de vigilancia.

Hasta el momento, la administración central no ha emitido una postura oficial respecto a los despidos o los señalamientos de los cheques cobrados sin autorización.

Explota pipa de gasolina en la México-Tuxpan

NATHALI GONZÁLEZ

Una madrugada de terror vivieron habitantes de la localidad de Santa María Asunción, en Tulancingo, luego de que una pipa cargada con más de 60 mil litros de gasolina cayera desde un puente de 50 metros de altura en la autopista México-Tuxpan, lo que provocó una fuerte explosión e incendio que movilizó a múltiples cuerpos de emergencia.

El accidente ocurrió durante las primeras horas del jueves, en el kilómetro 109 de la mencionada vía, cerca de la caseta de cobro de San Alejo, cuando un camión de doble remolque perdió el control y se precipitó al vacío. Tras el impacto, uno de los autotanques explotó de inmediato y alcanzó al segundo contenedor. La zona quedó envuelta en una columna de fuego que calcinó por completo la cabina del vehículo.

La empresa Deltrans Autotransportes confirmó el fallecimiento del operador de la unidad, la cual tenía como destino la Ciudad de México. A través de un comunicado, la compañía informó que tanto las autoridades como la aseguradora trabajan en el lugar del siniestro. Asimismo, expresó sus condolencias y aseguró que se brinda acompañamiento integral a la familia del trabajador.

La proximidad del incendio con las zonas habitacionales obligó a las familias a desalojar de emergencia sus viviendas. El estruendo y la magnitud del fuego generaron pánico entre los residentes, quienes abandonaron sus hogares ante la incertidumbre de una tragedia mayor.

Pese a la cercanía de las lla-

mas con las casas, Protección Civil de Tulancingo confirmó que no se registraron personas lesionadas entre los habitantes de la comunidad. Sin embargo, la zona permanece estrictamente acordonada por las fuerzas de seguridad.

Tras el siniestro, se observó una evidente contaminación del río local, debido a la gran cantidad de combustible que se derramó tras el siniestro. Los rastros de hidrocarburo en el cauce han encendido las alarmas, ya que la magnitud del derrame de los 60 mil litros de gasolina podría generar daños ecológicos de largo alcance en la zona.

Hasta la tarde de ayer, la circulación en la autopista México-Tuxpan se mantenía cerrada en ambos sentidos, lo que generó largas filas de vehículos varados. Las autoridades de Protección Civil informaron que la vía permanecerá inhabilitada hasta que se concluya una evaluación técnica del puente; esto debido a posibles daños estructurales causados por la explosión, lo que representa un riesgo para los cientos de transportistas y vehículos particulares que transitan diariamente por esta ruta.

ADOGMA

Fe y educación integral en sexualidad

MAURICIO SOSA OCAÑA

IRAPUATO Y LEÓN son dos ciudades de Guanajuato, entidad mexicana situada en el bajío. Esta es una región del centro-occidente del territorio nacional, con amplísima historia previa a la virreinal. Las dos metrópolis son muy significativas dentro del conjunto de nuestra nación. En ellas se ha desarrollado una gran parte de la economía, la ganadería y la industria nacionales.

CADA UNA DE esas ciudades tiene un arraigo importante en la religión. Recientemente, se publicó una nota en *Milenio Diario* (21 de enero) que daba cuenta de la distribución de folletos con recomendaciones en materia de uso de anticonceptivos, relaciones sexuales antes del matrimonio, parejas del mismo sexo, entre otros aspectos.

SEGÚN LA NOTA informativa, dichos folletos utilizan frases como: “El uso de anticonceptivos vuelve infértil a la mujer”, “Las relaciones sexuales antes del matrimonio son para personas inseguras y débiles mentales y comparables con una droga que puede traer daños emocionales”.

ESOS FOLLETOS TAMBIÉN señalan que las parejas de personas del mismo sexo son resultado de un “trastorno mental”; que son un “problema de salud pública”, que métodos anticonceptivos como el Dispositivo Intrauterino causan infertilidad en las mujeres, entre otras consecuencias.

CUESTIONADO POR LA periodista de ese medio, el rector del Templo Expiatorio San José, en Irapuato, señaló que “las personas tienen derecho a conocer lo que dice la Sagrada Escritura. Dios quiere que todos se salven y lleguen al pleno conocimiento de la verdad”. Refirió que dichos folletos son repartidos por grupos de personas creyentes y que defienden la vida.

SIN CUESTIONAR LAS creencias religiosas de ninguna persona, es alarmante que instituciones tan sólidas, como la Iglesia, permitan la distribución de información sin bases objetivas, científicas y alejadas de toda evidencia, con relación a la sexualidad humana, al desarrollo integral de las personas y a los derechos sexuales y reproductivos.

LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL de la Salud ha documentado los beneficios de la educación sexual y su impacto en el desarrollo de las personas. Una de las principales

consecuencias es que se retrasa el inicio de las relaciones sexuales, porque al contar con información objetiva, clara y transparente, las personas toman decisiones informadas.

AL ADQUIRIR CONOCIMIENTOS sobre sus cuerpos, las personas reducen riesgos en sus prácticas, fortalecen relaciones saludables, previenen violencia y generan competencias críticas al respecto.

POR OTRA PARTE, el desconocimiento y desinformación sobre el desarrollo libre de las personas, sus cuerpos y sus identidades, puede contribuir a la discriminación, el odio y la violencia hacia las personas.

EL OBSERVATORIO NACIONAL de crímenes de odio contra personas LGBT documentó 45 personas asesinadas en México por su orientación sexual (cuatro en Guanajuato) en 2025. La Red por los Derechos de la Infancia en México documentó 889 feminicidios de mujeres menores de 18 años de 2015 a 2025.

EXISTEN INSTITUCIONES RECONOCIDAS en educación integral en sexualidad para aprender sobre el tema, sin ver amenazada nuestra fe o creencias.



"QUE NO LES VENDAN GATO POR LIEBRE": ARTESANOS

Alertan por imitaciones de tenangos en Shein

Los creadores hidalguenses enfatizaron que estas reproducciones no representan una tendencia de moda, sino un robo cultural

NATHALI GONZÁLEZ

A través de redes sociales, artesanos hidalguenses han lanzado un llamado a la ciudadanía para evitar la compra de imitaciones que vulneran su patrimonio.

La alerta surge tras la detección de productos en la plataforma Shein, donde se comercializan artículos que, a decir de los creadores, utilizan copias "descaradas" de la iconografía de los tenangos de San Nicolás, del municipio de Tenango de Doria.

Los artesanos locales enfatizaron que estas reproducciones no representan una tendencia de moda, sino un robo cultural.

"Que no les vendan gato por libre; estos diseños tienen origen, historia y autores, que son nuestros artesanos hidalguenses", manifestaron en sus publicaciones.

La denuncia busca frenar el abuso por parte de corporativos internacionales que despojan de valor y



Cada figura plasmada representa la vida cotidiana y la cosmovisión de su pueblo, aseguran los artesanos

significado a una de las manifestaciones artísticas más emblemáticas de México.

La plataforma de comercio electrónico Shein oferta el producto como una "Funda de almohada decorativa vintage mexicana otoño", y destaca un diseño de flores y pájaros.

Aunque promociona la pieza

▲ Mientras que un tenango auténtico es el resultado de días o semanas de bordado manual sobre manta, las piezas de la plataforma son impresiones digitales. Foto Benjamín H. V.

como "suave, lavable a máquina e hipoalergénica", por un precio de 139.00 pesos, los artesanos advierten sobre la abismal diferencia de calidad.

Mientras que un tenango auténtico es el resultado de días o semanas de bordado manual sobre manta, las piezas de la plataforma son impresiones digitales planas que imitan el dibujo, pero carecen de la textura, el relieve y la técnica hidalguense.

Comprar estas copias, aseguran los artesanos, es seguir permitiendo el abuso y la explotación de su patrimonio cultural.

La comunidad de artesanos reiteró el llamado a defender el arte local y apoyar lo auténtico.

Subrayan que cada figura plasmada en los tenangos representa la vida cotidiana y la cosmovisión de su pueblo, por lo que su reproducción industrial masiva desvirtúa una herencia ancestral.

Inauguran primera exposición de la Ruta de las Bellas Artes 2026

DULCE CASTILLO



Hoy se inaugurará la muestra Colores y ausencias, de la artista Lin-Lina, que se centra en obra gráfica y grabados

El Instituto Municipal para la Cultura de Pachuca dio inicio formal a su agenda cultural de 2026 con la inauguración de la primera exposición del año como parte del programa Ruta de las Bellas Artes, iniciativa que busca acercar el arte a la ciudadanía a través de espacios alternativos en la capital hidalguense.

En entrevista, el director del instituto, Ángel Aguillón López, informó que la exposición inaugural lleva por título *Noches estrelladas que siguen vibrando*, de la artista Tanya Rove, y se presenta como un homenaje al pintor neerlandés Vincent Van Gogh.

La muestra se encuentra instalada en Ki Café-Coffee Work, uno de los espacios independientes que forman parte de esta ruta cultural, la cual integra cafeterías, restaurantes y recintos no convencionales como sedes de exhibición artística.

Aguillón López destacó que esta exposición marca el regreso formal de la Ruta de las Bellas Artes y representa la primera de múltiples actividades programadas para este año.

Detalló que se trata de una exposición individual de Tanya Rove, quien ya ha participado previamente en proyectos impulsados por el instituto, aunque en esta ocasión presenta un trabajo especial enfocado principalmente en imagen digital, con un aproximado de 10 a 15 piezas, de acuerdo con las dimensiones del espacio.

El funcionario municipal adelantó que la agenda cultural continuará activa durante las próximas semanas con la inauguración de nuevas exposiciones en distintos puntos de la ciudad. Precisó que hoy, a las 18:00 horas, se inaugurará la muestra *Colores y ausencias*, de la artista Lin-Lina, en Zero Kafé, una exposición centrada en obra gráfica y grabado.

Asimismo, informó que el martes 27 de enero, la Ruta de las Bellas Artes llegará al restaurante Los Pichudos, ubicado sobre la avenida Fernando Soto, con la exposición *Exuvia*, de la artista Ariadna Lizeth Méndez, también enfocada en imagen digital.

Para el 29 de enero, se tiene programada la inauguración de la exposición de grabado *Dängo Ha Mä Hnini*, de la artista Yamilet Olgún, en la Casa de Cultura de Pachuca. Esta muestra aborda las festividades tradicionales del 2 de febrero, a través de obra gráfica sobre papel.

En el mismo recinto se inaugurará la exposición histórica *La ciudad que fuimos, la ciudad que somos*, instalada en la sala histórica, la cual reúne mapas, cartografías, postales, imágenes y documentos antiguos que narran la transformación de Pachuca a lo largo del tiempo, con alrededor de 15 piezas, además de diverso material documental.

Ángel Aguillón señaló que todas las exposiciones permanecerán abiertas al público durante aproximadamente un mes, con el objetivo de fortalecer la oferta cultural en la ciudad, descentralizar los espacios de exhibición y fomentar el acceso al arte entre la población pachuqueña.



▲ *Noches estrelladas que siguen vibrando*, de la artista Tanya Rove, se presenta como un homenaje al pintor Vincent Van Gogh. Foto Especial

Eso se llama:
servicio
completo.



<https://la jornadahidalgo.com/>

f La Jornada Hidalgo

t @JornadaHidalgo

COLUMNAS

Balcón político
Carlos Camacho

4



7 5 0 0 4 6 4 5 9 2 4 1 5

Llaman al gobierno estatal a cuidar el movimiento económico

Pase turístico podría inhibir la llegada de visitantes, señala IP



Afirmaron que no se ha difundido información oficial por parte de las autoridades, lo cual ha generado incertidumbre y confusión

SOCORRO ÁVILA

Empresarios del sector turístico en Hidalgo expresaron su rechazo a la implementación del pase turístico para vehículos foráneos que transiten por el estado, al considerar que podría inhibir la llegada de visitantes y

generar una mala imagen de la entidad.

La presidenta de la Asociación de Hoteles y Moteles de Hidalgo, Roxana Vargas Juárez, dijo que solicitarán una audiencia con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales del estado (Semarnat) porque no se ha difundido información oficial por parte de

las autoridades, lo cual ha generado incertidumbre y confusión.

“No hay un comunicado oficial ni una explicación de origen de cuál es el objetivo y cómo se va a manejar”, refirió la empresaria; además, consideró que no hubo sensibilidad ni socialización por parte de las autoridades antes de darse a conocer.

Aunque solicitará a través del Consejo Coordinador Empresarial que se lleven a cabo estas reuniones con las autoridades ambientales de Hidalgo, dijo que la información que ya circula ha provocado que las personas “se espanten y que muchas veces no quieran viajar por este tipo de información”.

► Mencionaron que la información que ya circula ha provocado que las personas “se espanten y que muchas veces no quieran viajar”. Foto Benjamín H. V.

Cuestionó la afectación en los municipios colindantes con Veracruz y San Luis Potosí, donde no solo se transita por cuestiones de placer, sino también por actividades comerciales, escolares o de negocios, pues hasta el momento se sabe que el pase turístico exentará a los automovilistas del Valle de México.

Por lo anterior, hizo un llamado al gobierno estatal a cuidar el movimiento económico que se genera con las personas que llegan a Hidalgo, no solo por temas turísticos, “no es que estemos en contra de la medida, tal vez no tenemos la información suficiente para entenderla”, apuntó.

La presidenta de la Alianza Turística Hidalguense, Graciela Fátima Yanuzzo, cuestionó la desinformación generada en torno al tema, pues hasta el momento se habla de tener por objetivo temas ambientales, pero no han tenido un acercamiento con empresarios del ramo turístico.

EL FARO

Pachuca y el colapso de su movilidad

JORGE A. ROMERO

LA PÉRDIDA DE 300 mil pasajeros del Tuzobús en solo un año y el aumento de 170 mil vehículos en la Zona Metropolitana de Pachuca (ZMP) durante la última década son datos que deberían encender las alarmas en torno a que la capital del estado camina hacia el colapso de su movilidad.

LA DECADENCIA DEL Tuzobús no es algo nuevo, pero quienes gobernan Hidalgo y encabezan el sector del transporte deberían estar preocupados por las últimas cifras del Inegi. Según la Estadística de Transporte Urbano de Pasajeros (ETUP), publicada el pasado 16 de enero, el número de usuarios del Tuzobús —incluyendo ruta troncal y alimentadoras— cayó 11.6% en su variación anual en noviembre de 2023.

ESTO SIGNIFICA QUE, mientras que en noviembre de 2024 transportó a 2.1 millones de usuarios, en noviembre pasado la cifra de pasajeros cayó a 1.8 millones, es decir, 300 mil pasajeros menos.

¿QUÉ PROVOCÓ ESTE abandono masivo de usuarios? No hay ningún misterio, solo

hay que viajar en el sistema de transporte pachuqueño para darse cuenta de por qué cada vez hay menos pasajeros.

UNIDADES CHATARRA, SATURADAS, que tardan hasta media hora en pasar, explican por qué el sueño de los pasajeros es comprarse un automóvil y librarse del martirio que implica llegar a sus destinos todos los días.

Y, POR LO que se puede ver, cada vez más usuarios logran su objetivo de ascender al ya ni tan selecto grupo que se traslada por la ciudad a bordo de su propio coche.

ESTA TENDENCIA VA a contracorriente de lo que sucede en los países desarrollados, donde cada vez hay más incentivos para favorecer el uso del transporte público y dejar los automóviles privados que saturan las vialidades.

EN PACHUCA SE nota que vamos en sentido contrario: las vialidades están cada vez más abarrotadas y hay que invertir más tiempo en llegar de un lado a otro de la ciudad.

SEGÚN DATOS DEL Inegi, mientras en 2015 circulaban en la ZMP 330 mil vehí-

culos, hoy la cifra supera los 500 mil. Esto quiere decir que en una década se sumaron 170 mil unidades. Y al hacer una proyección hacia 2030, con el ritmo de crecimiento actual, en Pachuca y su zona conurbada circularán 623 mil vehículos, 120 mil más que el año pasado.

EL PANORAMA NO es alentador ni para la movilidad ni para la calidad del aire de la ZMP. Si hoy ya se ve un retroceso en la velocidad y tiempo de trasladados, para 2030 el escenario será peor.

Y, AUNQUE SE ha anunciado un plan para mejorar al Tuzobús, que básicamente consiste en comprar unidades nuevas y renovar su imagen, la estrategia se antoja insuficiente como para atraer nuevos usuarios. Sobre todo si tenemos en cuenta que el sistema tradicional está peor que el Tuzobús, con vehículos inseguros y choferes que hacen todo lo contrario al reglamento de tránsito.

OJALÁ QUE LA próxima administración sí tenga un plan para transformar el transporte público en Hidalgo antes de que las cosas sigan empeorando, porque la actual mantendrá su estrategia de dejar las cosas como están desde hace décadas.